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Markt Sulzbach a. Main 
Landkreis Miltenberg 

 
 
 

N I E D E R S C H R I F T  
 

(vorbehaltlich der Genehmigung durch den Marktgemeinderat) 
 

über die -öffentliche -  
 

S I T Z U N G  D E S  M A R K T G E M E I N D E R A T E S  
 

am 23.04.2009 um 19:30 Uhr 
 

im Rathaus (Sitzungssaal) 
 
 
Zu dieser Sitzung waren alle Marktgemeinderatsmitglieder schriftlich geladen worden. 
 
Anwesenheitsliste: 
 

1. Bürgermeister 
Herr Peter Maurer FWG  

2. Bürgermeister 
Herr Norbert Elbert CSU  

3. Bürgermeister 
Herr Volker Zahn SPD  

Ordentliche Mitglieder 
Herr Hubert Amrhein FWG  

Herr Caner Atadiyen FWG  

Frau Christiane Fries FWG  

Herr Elmar Hefter CSU  

Herr Markus Krebs FWG  

Herr Wolfgang Maier CSU  

Herr Paul Merz CSU  

Herr Karl-Heinz Müller FWG  

Herr Norbert Seitz CSU  

Herr Alfred Sommer FWG  

Herr Andre´ Sommer SPD  

Herr Dr. Rainer Vorberg CSU ab TOP 3 

Herr Fritz Weber SPD  

Herr Holger Weber CSU ab TOP 3 

Frau Ursula Weitz CSU  
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Herr Rene Wendland FWG  

Herr Dr. Ulrich Wünsch FWG  

Schriftführer 
Herr Alexander Fick   

Gäste 
Frau Monika Gittel  SBS „Herbstlaub“ 

Presse 
Main-Echo Obernburg  (Herr Roos) 

 
 
Abwesend: 
 

Ordentliche Mitglieder 
Frau Christel Gesierich FWG  
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T A G E S O R D N U N G  

 
 

TOP  1 Genehmigen der Niederschrift vom 26.03.2009 
 
TOP  2 Beschlussfassung über die Tagesordnung der nichtöffentlichen Sit-

zung 
 
TOP  3 Seniorenbegegnungsstätte; 

Vorstellung des Jahresberichtes 2008 von der Leiterin Frau Gittel 
 
TOP  4 Anlegung eines Gehweges in der Bahnhofstraße zwischen Kfz-

Werkstatt Ottmann und Einmündung Niedernberger Straße; 
Erneute Beratung und weitere Veranlassung 

 
TOP  5 Berichte des Bürgermeisters 

 
TOP  5.1 Einladung zum Florianstag am Sonntag, 03.05.09 in Volkersbrunn 

 
TOP  5.2 Kreisumlagebescheid für das Haushaltsjahr 2009 

 
TOP  5.3 Kanal- und Wasserleitungssanierung im Ortsteil Soden, 3. Bauab-

schnitt 
 
TOP  5.4 Schreiben der Eheleute Karl u. Irmhilde Schmitt wg. Geschwindig-

keitsbegrenzung im Bereich der Montessori-Schule 
 
TOP  5.5 Workshop "Teens open space" 

 
TOP  6 Wünsche und Anträge der Mitglieder des Marktgemeinderates 

 
TOP  6.1 Frostschäden an Gemeindestraßen 

 
TOP  6.2 "Seepfädchen" und Brunnen an den Ortstürmen 

 
TOP  6.3 Bau einer Umgehungsstraße in Sulzbach a. Main 

 
TOP  6.4 Abrechnung des 3. Bauabschnittes der Sodentalstraße 
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Der Vorsitzende begrüßt die Mitglieder des Marktgemeinderates, die Zuhörer, die 
Presse und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Anschließend bittet der 1. Bgm. die anwesenden Bürger im Rahmen der Bürger-
fragestunde um Wortmeldungen. Diese Wortmeldungen werden außerhalb der 
Sitzungsniederschrift dokumentiert. 
 
Im Anschluss gratuliert der Vorsitzende Christiane Fries, Markus Krebs und Holger 
Weber (nach dessen Erscheinen) zum Geburtstag und überreicht jeweils ein kleines 
Präsent. 
 
Nach der Bürgerfragstunde geht der Vorsitzende auf die schriftliche Weitergabe von 
mündlichen Äußerungen im Gremium ein. 
 
Er rügt Herrn MGR Krebs in mehreren Punkten bezüglich seiner Weitergabe von teil-
weise unsachlichen und falschen Informationen per E-Mail. Dadurch ist ein falscher 
Eindruck über die Aussagen des Gemeinderats - insbesondere die des 2. und 3. Bür-
germeisters entstanden. Von einem zerrütteten Verhältnis von Gemeinde und Pfarrei 
kann nicht die Rede sein. 
 
Auch Herr Krebs bedauert dies und entschuldigt sich hierfür. 
2. und 3. Bürgermeister bedanken sich für die offenen Worte und nehmen die Ent-
schuldigung an. Die Angelegenheit hat sich damit erledigt. 
 
 
1 Genehmigen der Niederschrift vom 26.03.2009 

 
 
Beschluss: 
Die Niederschrift vom 26.03.2009 wird vollinhaltlich genehmigt.  
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 18  Anwesend: 18 
Nein: 0  Persönlich beteiligt:  

 
 

---------------------------------------------- 
 
 
2 Beschlussfassung über die Tagesordnung der nichtöffentlichen Sitzung

 
 
Beschluss: 
Die Tagesordnung der nichtöffentlichen Sitzung und die Zusatztagesordnung werden 
vollinhaltlich anerkannt.  
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 18  Anwesend: 18 
Nein: 0  Persönlich beteiligt:  
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---------------------------------------------- 
 
 
3 Seniorenbegegnungsstätte; 

Vorstellung des Jahresberichtes 2008 von der Leiterin Frau Gittel 
 

Zu diesem TOP begrüßt der Vorsitzende die Leiterin der Seniorenbegegnungsstätte 
(SBS) Frau Monika Gittel und erteilt ihr das Wort. 
 
Während des Vortrages erscheinen die Herren Holger Weber und Dr. Rainer Vorberg. 
 
Frau Gittel gibt in Form einer Powerpoint-Präsentation einen Überblick über die Leis-
tungen und Angebote im Seniorentreff und stellt den Antrag auf finanzielle Unterstüt-
zung für Technik, Ausstattung etc. in den neuen Räumlichkeiten. 
 
Der Vorsitzende und die einzelnen Fraktionen bedanken sich für die anschauliche 
Präsentation sowie für die von Frau Gittel und Team geleistete engagierte Arbeit im 
Bereich der Seniorenbetreuung. 
 
Frau Gittel lädt den Marktgemeinderat nach Sitzungsende noch zu einem kleinen Im-
biss in die SBS ein.  
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
4 Anlegung eines Gehweges in der Bahnhofstraße zwischen Kfz-Werkstatt 

Ottmann und Einmündung Niedernberger Straße; 
Erneute Beratung und weitere Veranlassung 
 

Die Entscheidung über den Ausbau des Gehweges wurde in der BA-Sitzung am 
16.10.2009 zunächst zurückgestellt. 
 
Nach Rücksprache mit Herrn Breitenbach vom Ing.-Büro Jung wird die Firma E.ON 
Bayern (Gasuf) genau in diesem Bereich zur Versorgung der Anwesen Niedernberger 
Straße 1 und 3 die bestehende Gasleitung ab dem Anwesen der Firma Ottmann ver-
längern. Es bietet sich daher an, die Gasleitung in dem angedachten Gehweg zu ver-
legen. 
 
Nach Schätzung des Ing.-Büros Jung belaufen sich die Kosten für einen Ausbau auf 
ca. 40.000 €. Durch einen Entfall der Straßenaufbruch- und Wiederherstellungskosten 
würde sich die E.ON mit ca. 4.000 – 5.000 € an der Maßnahme beteiligen. 
 
Die Kosten der Maßnahme (20 %) würden als Straßenausbaubeitrag im Rahmen ei-
ner künftigen Gesamtmaßnahme auf alle Anlieger der Bahnhofstraße verteilt. 
 
Folgende Anregungen und Bedenken werden vorgebracht: 
 

 Kosten stehen nicht im Verhältnis zum Nutzen des Gehweges 
 Sicherheitsaspekt (bereits Gehsteig auf anderen Seite, Geschäfte dort, Que-

rung notwendig) 
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 Ausbau mit L-Steinen ausreichend oder wird Stützmauer benötigt? 
 Hochbord vorsehen, um das Überfahren des Gehweges zu vermeiden 

 
 
Beschluss: 
Der Markt Sulzbach a. Main legt in der Bahnhofstraße zwischen Kfz-Werkstatt Ott-
mann und Einmündung Niedernberger Straße einen Gehsteig an. Mit der Planung 
wird das Ing.-Büro Jung GmbH beauftragt. 
 
Es ist darauf zu achten, dass eine möglichst hohe Kostenbeteiligung mit der E.ON 
(Gasuf) ausgehandelt und der Gehsteig mit einem Hochbord ausgestattet wird. 
 
Außerdem soll das Ing.-Büro mögliche Probleme mit dem Untergrund im dortigen Be-
reich (alter Friedhof und Kirche) beachten und nochmals schriftlich bestätigen, dass 
der Bau des Gehsteiges ohne eine gegossene Stützmauer möglich ist.  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 17  Anwesend: 20 
Nein: 3  Persönlich beteiligt:  

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
5 Berichte des Bürgermeisters 

 
 
 
5.1 Einladung zum Florianstag am Sonntag, 03.05.09 in Volkersbrunn 

 
Die Einladungen zum 45. Florianstag in Volkersbrunn liegen aus.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
5.2 Kreisumlagebescheid für das Haushaltsjahr 2009 

 
Für das Haushaltsjahr 2009 hat sich die Höhe der Kreisumlage um ca. 70.000 € ge-
genüber dem Vorjahr erhöht.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
5.3 Kanal- und Wasserleitungssanierung im Ortsteil Soden, 3. Bauabschnitt

 
Ab Montag, den 04.05.09 beginnt die Firma Brand mit dem 3. Bauabschnitt der Sanie-
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rungsarbeiten. Während der Baumaßnahme wird der Verkehr wieder mit einer halbsei-
tigen Straßensperrung und Ampel geregelt – für Schwerlastfahrzeuge besteht Durch-
fahrtsverbot. 
 
Aufgrund der Vorgaben der Fachbehörde ist während der gesamten Bauzeit die Zu-
fahrt in und aus der Dr.-Albert-Hoffa-Straße bei der Einmündung Sodentalstraße nicht 
möglich.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
5.4 Schreiben der Eheleute Karl u. Irmhilde Schmitt wg. Geschwindigkeits-

begrenzung im Bereich der Montessori-Schule 
 

Das Schreiben liegt für alle Gemeinderäte aus. Bei der Straßenverkehrsbehörde in 
Miltenberg liegt noch der Antrag aus der Bürgerversammlung Soden auf Geschwin-
digkeitsbegrenzung im Bereich der Montessori-Schule vor. Eine Entscheidung ist bis-
her noch nicht gefallen. 
 
Die Verwaltung wird sich nochmals mit der Straßenverkehrsbehörde in Verbindung 
setzen und auf Erledigung drängen.  
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
5.5 Workshop "Teens open space" 

 
Der Vorsitzende erinnert an den 2. Workshop im Rahmen des Städtebaulichen Ent-
wicklungskonzeptes für Jugendliche am Samstag, den 25.04.2009 ab 9.30 Uhr in der 
Aula der Volksschule.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
6 Wünsche und Anträge der Mitglieder des Marktgemeinderates 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
6.1 Frostschäden an Gemeindestraßen 

 
Herr Elmar Hefter teilt mit, dass viele Gemeindestraßen Frostschäden aufweisen. Der 
Bauhof sollte eine Bestandsaufnahme durchführen und notwendige Sanierungen im 
Rahmen des 50.000 € Programms vornehmen lassen.  
 



Seite 162 
 

---------------------------------------------- 
 
 
6.2 "Seepfädchen" und Brunnen an den Ortstürmen 

 
Herr Volker Zahn erinnert an den Antrag der SPD-Fraktion, den Platz um das soge-
nannte Brünnchen mit dem einen Torturm und den Wegverlauf bis in das „Seepfäd-
chen“ bei der Sanierung der Hauptstraße mitzugestalten. Die Planung dafür sollte 
zeitnah erfolgen.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
6.3 Bau einer Umgehungsstraße in Sulzbach a. Main 

 
Herr Volker Zahn erinnert an den Baufortschritt der Ortsentlastungsstraße in Obernau 
und befürchtet nach Fertigstellung noch mehr Verkehr nach Sulzbach. Deshalb bean-
tragt er, dass sich der Markt Sulzbach a. Main nochmals beim Staatlichen Bauamt und 
den Landtagsabgeordneten aus dem Landkreis für eine zeitnahe Umsetzung des Pro-
jekts Ortsentlastung stark macht.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
6.4 Abrechnung des 3. Bauabschnittes der Sodentalstraße 

 
Herr Volker Zahn beantragt nach Abschluss der Baumaßnahmen eine detaillierte Ab-
rechnung zu erstellen, und zwar für Kosten der Kanal-, Wasserleitungs- und Straßen-
bauarbeiten auf der einen und Kosten für die Einfahrten, Stützmauern und Versetzung 
Einfriedungen auf der anderen Seite.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
 
 
Zum Schluss bedankt sich der Vorsitzende bei den Marktgemeinderäten für die Mitar-
beit und schließt die öffentliche Sitzung um 20:35 Uhr. 
 
 
 
 
 
 
 
Peter Maurer 
Vorsitzender 

Alexander Fick 
Schriftführer 


